

EVALÚO MIS COMPETENCIAS 2

INDICACIONES DEL EJERCICIO

A continuación, podrás revisar tu progreso. Con la ayuda de tu profesor(a) lee las preguntas y, teniendo en cuenta lo que ya sabes, busca la opción de respuesta correcta. Rellena el óvalo de la hoja de respuestas que tiene la letra que elegiste, sin salirte de él.

¡Mucho éxito!

RESPONDE LAS PREGUNTAS 1 Y 2 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:



<https://www.banrepcultural.org/biblioteca-virtual/credencial-historia/numero-125/la-caricatura-politica-y-la-violencia-liberal-conservadora>

"En la década de 1940, la caricatura editorial de los principales diarios nacionales tuvo un marcado acento partidista y militante. Los caricaturistas se inspiraban en la realidad política del momento: un debate en el Congreso, la frase de un personaje influyente, un acto de gobierno, casos de corrupción, episodios de violencia, conflictos internos de los partidos, e incluso, acontecimientos internacionales".

1. Esta caricatura de mediados del siglo XX en Colombia, se enmarca dentro del contexto de:

- A Los acuerdos del Frente Nacional para superar la lucha bipartidista en Colombia.
- B Las cruentas luchas entre federalistas y centralistas que generaron la Patria Boba.
- C Los inicios de las guerrillas liberales y campesinas que se convirtieron posteriormente en las FARC.
- D La violencia bipartidista que precede el tiempo histórico que se conoce como la época de la Violencia.

Des.: 1.1 CSV / Compt.: Historia y cultura / Comp.: Pensamiento social

2. A partir de la anterior información se puede afirmar que el autor de la caricatura pretende

- A representar la muerte de los partidos tradicionales en Colombia.
- B mostrar que la violencia en Colombia era generada por liberales y conservadores.

- C dar a entender que la muerte no distinguía entre liberales o conservadores.
- D denunciar a los conservadores por el asesinato de los liberales.

Des.: 1.2 CSV / Compt.: Historia y cultura / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

3. Los siguientes hechos son de gran relevancia en la historia política de Colombia durante el siglo XX:

1. El Bogotazo.
2. La obtención del voto femenino.
3. El Frente Nacional.
4. La Guerra de los Mil Días.

El orden cronológico de ocurrencia de estos hechos es:

- A 4, 1, 2 y 3.
- B 2, 3, 1 y 4.
- C 4, 2, 3 y 1.
- D 1, 4, 2 y 3.

Des.: 1.2 CSV / Compt.: Historia y cultura / Comp.: Pensamiento social

4. El deseo del general Gustavo Rojas Pinilla, de quedarse en el poder, y la preocupación por una tercera fuerza política, hizo que los grupos políticos tradicionales de Colombia tomaran como estrategia la formación del Frente Nacional, el cual fue un acuerdo político entre estos dos partidos para alternarse en el poder durante cuatro periodos presidenciales desde 1958 hasta 1974.

A partir de la información, se puede inferir que los dos partidos tradicionales encargados de idear el Frente Nacional fueron el

- A Polo Democrático y el Liberal.
- B Conservador y el Comunista.
- C Polo Democrático y el de la U.
- D Liberal y el Conservador.

Des.: 1.3. CSV / Compt.: Historia y cultura / Comp.: Pensamiento social



RESPONDE LAS PREGUNTAS 5 A 8 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

Desde mediados del siglo XIX, las doctrinas europeas dictaron la dinámica económica en América Latina. La influencia inglesa, francesa y norteamericana, llevaron a la adopción del sistema capitalista en Colombia, un capitalismo dependiente y precario, dadas las condiciones del desarrollo industrial colombiano. Los intereses de las clases gobernantes (terratenientes, comerciantes y artesanos) que estaban muy interesados en llevar a cabo reformas económicas para facilitar el comercio y la libre empresa, no se hicieron esperar y la reforma constitucional de 1850 acabó con la antigua estructura colonial. Se fortaleció la producción agrícola, especialmente de tabaco, quina, añil y café; esto se hizo con la disolución de los resguardos indígenas. Colombia se transforma en un país monoexportador de materias primas e importador de bienes europeos. Con la abolición de la esclavitud, se libera también de mano de obra esclava para convertirla en asalariada.

Tomado de: <https://economiaiebh.wordpress.com/22-la-imposicion-del-liberalismo-economico>

5. De acuerdo con lo anterior, se puede comprender que el liberalismo económico tuvo un gran impacto en la transformación social de Colombia y sus relaciones con el mundo porque
- A** generó la industrialización acelerada del país, convirtiéndolo en productor de primer orden.
 - B** al promover la libre empresa y el comercio exterior, generó cambios en la estructura social del país.
 - C** aprovechó la estructura social colonial para desarrollar el capitalismo en el país.
 - D** permitió el asentamiento de ideologías francesas, norteamericanas e inglesas en el país.

Des.: 2.1. CSV / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

6. Se puede plantear que los efectos de la doctrina del liberalismo económico en Colombia, a finales del siglo XIX, aunque significaron un cambio enorme para el país, NO impulsaron, en primera instancia, un sólido capitalismo porque
- A** Colombia carecía de un desarrollo industrial, por tanto, se centró en la explotación y venta de materias primas.
 - B** los esfuerzos de los comerciantes se centraron en abrir mercados locales y Colombia carecía de una infraestructura vial adecuada que los conectara.
 - C** los sectores más productivos del país se conformaron con el desarrollo de la economía local y no buscaron nuevos mercados en el exterior.
 - D** los trabajadores asalariados, una nueva clase social, impidieron el crecimiento económico y mercantil.

Des.: 2.1. CSV / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

7. Un economista afirma: "Colombia es un país con problemas de desarrollo rural, lo cual genera que el sector agrario tenga una escasa competitividad; sumado a esto, es un país con poca innovación". De acuerdo con la información anterior, podemos decir que el planteamiento de este economista es CORRECTO porque, para desarrollar una economía competitiva a nivel global, Colombia debe

- A** como primera estrategia, implementar medidas restrictivas a la importación de productos tecnológicos y agroindustriales.
- B** a partir de una estrategia de cambio socioeconómico, modificar su estructura social para dar prioridad a los intereses económicos de los sectores más acaudalados.
- C** como primera medida, enfocarse en la producción de quina, tabaco, añil y café, así como en la exportación de materias primas.
- D** innovar y trabajar para consolidar un agro productivo, con el que puede contar con una economía más independiente en el contexto internacional.

Des.: 2.1. CSV / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

8. La información presentada la podemos inscribir en el contexto histórico y económico de

- A** la apertura económica de Colombia, entre 1980 y 1990.
- B** el desarrollo del liberalismo económico del país en el siglo XIX, posterior a la independencia.
- C** la formación de la globalización económica y los tratados de libre comercio entre naciones a mediados del siglo XIX.
- D** la implementación del neoliberalismo económico en Colombia a mediados del siglo XIX.

Des.: 2.1. CSV / Compt.: Espacial-ambiental / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

RESPONDE LAS PREGUNTAS 9 Y 10 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

El Frente Nacional fue una coalición política de los partidos tradicionales de Colombia, entre los años 1958 y 1974, como una alternativa para hacer frente a la violencia y a las retaliaciones partidistas que vivió el país, en uno de los periodos históricos de grandes acontecimientos económicos, políticos y sociales no solo internos sino también en el ámbito internacional. El principal acuerdo político del Frente Nacional, después del derrocamiento de Gustavo Rojas Pinilla, era la reorganización del país mediante la alternancia en el poder de los partidos Liberal y Conservador.

Dentro de los principales intereses del Frente Nacional se encontraba definir una política económica, social y de modernización del Estado mediante un proceso concertado no solo con fuerzas políticas, sino con los gremios económicos que se

habían consolidado como voceros del empresariado y de los diferentes grupos económicos. Sin embargo, no siempre fue posible; algunas medidas generaron molestia entre dichos sectores y otras fueron hechas en concertación con el gobierno de los Estados Unidos y no con las asociaciones gremiales colombianas, en atención al modelo de desarrollo keynesiano y a la influencia de la teoría estructuralista cepalina.

Tomado de http://repository.urosario.edu.co/bitstream/handle/10336/2595/1011716038_2011.pdf?sequence=3

9. De acuerdo con el texto, uno de los objetivos del Frente Nacional era

- A contar con todos los grupos económicos para establecer políticas comerciales.
- B impulsar la economía nacional por medio de alianzas con Estados Unidos.
- C firmar un acuerdo entre las fuerzas políticas y los grupos económicos.
- D promover la modernización económica, política y social del Estado.

Des: 3.1 CSV / Compt.: Ético-político / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

10. Según el texto, todas las medidas económicas no fueron tomadas por los gremios colombianos ya que

- A las constantes acciones violentas y retaliaciones, impidieron llegar a acuerdos concretos.
- B algunas se decidieron con base en el modelo keynesiano propuesto por los Estados Unidos.
- C la influencia de la teoría estructuralista no era aceptada en su totalidad por los gremios nacionales.
- D los voceros de los empresarios nacionales diferían de las opiniones económicas de los Estados Unidos.

Des: 3.1 CSV / Compt.: Ético-político / Comp.: Interpretación y análisis de perspectivas

RESPONDE LAS PREGUNTA 11 Y 12 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

VIOLENCIA Y POLÍTICA COLOMBIANA: ALGUNAS PISTAS PARA SU ENTENDIMIENTO

Después de la Guerra de los Mil Días, entre 1902 y 1948, se observa una paz relativa, incluso con los presidentes reformistas liberales (1930-1946). Sin embargo, para 1930-1947, se da el juego entre el partido Liberal y Conservador ejerciendo estos últimos una oposición que impediría el desarrollo de las reformas y que las bloquearían finalmente en 1947. Esa oposición que sería beligerante, defendería, por un lado, la idea de legítima violencia frente a los abusos del poder, y por otro, la práctica del atentado personal. Así se organizarían grupos al margen de la ley, armados, que buscaban paralizar la participación electoral del liberalismo y, después, descontar la diferencia de votos matando al opositor. En 1948, con el asesinato del

líder liberal Jorge Eliécer Gaitán, se provocó un levantamiento popular denominado "el Bogotazo". En las elecciones de 1950 no participó el partido Liberal alegando falta de garantías. Esto facilitó el triunfo del partido Conservador encabezado por Laureano Gómez, quien continuó y profundizó la política de seguridad de su antecesor ante la violencia partidista, la cual no contemplaba negociar con el Partido Liberal. El Partido Liberal, no sin controversias internas, tomó la decisión de promover guerrillas para oponerse al poder militar del gobierno de Gómez. Además de las guerrillas liberales, que operaban principalmente en los Llanos Orientales, en varias regiones se crearon diferentes tipos de bandas armadas irregulares.

Tomado de <https://es.scribd.com/document/348193835/Violencia-y-Politica-Colombiana-Algunas-Pistas-Para-Su-Entendimiento>

11. De acuerdo con el texto y teniendo en cuenta que, en Colombia, la violencia ligada a intereses políticos constituye un rasgo característico de la historia del país hasta la actualidad, se puede inferir que la confrontación bipartidista iniciada el siglo pasado ha

- A permitido los grandes desarrollos sociales acaecidos durante el último siglo en Colombia.
- B consolidado la actual supremacía en el poder de los partidos tradicionales a través de una política de carácter democrática e incluyente.
- C generado sucesivas etapas de guerras civiles y conflictos armados extranjeros en el país.
- D sufrido transformaciones que involucrarían ya no a liberales y conservadores, sino a guerrilla, paramilitarismo, entre otros.

Des: 3.1 CSV / Compt.: Ético-político / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

12. Teniendo en cuenta que la génesis de las luchas de guerrillas en Colombia está relacionada con la denominada "época de la violencia", se puede concluir que en la actualidad esta forma de lucha armada subversiva

- A está siendo superada por mecanismos legítimos de participación ciudadana y de negociación política.
- B demuestra la eficacia de los mecanismos de lucha empleados por la guerrilla.
- C plantea una alternativa para exigir de forma directa el cumplimiento de los derechos fundamentales de los colombianos.
- D combina la lucha armada con la política para llegar legítimamente al poder.

Des: 3.1 CSV / Compt.: Ético-político / Comp.: Pensamiento reflexivo y sistémico

13. Una universidad pública del norte de Colombia abrió inscripciones para su nuevo programa académico. El personal encargado de las admisiones quedó asombrado con los resultados obtenidos por un joven de 25 años que se presentó a un programa de administración, sin embargo, le negaron el cupo al darse cuenta que había pasado por un proceso de reincorporación a la vida civil tras la desmovilización de un grupo armado ilegal al que perteneció.



La acción del personal encargado de las admisiones en relación con este caso fue

- A** adecuada, porque ese joven puede reclutar estudiantes para realizar actos vandálicos.
- B** inadecuada, porque el joven sufrió un episodio de discriminación a pesar de ser apto para ser admitido en esa universidad.
- C** adecuada, porque, a pesar de haber pasado por un proceso de reincorporación, debe pagar por sus crímenes.
- D** inadecuado, porque no cumplía con la puntuación necesaria para ser admitido en esa universidad.

Des.: 3.2 CC.V. / Compt.: Pluralidad, identidad y valoración de las diferencias / Comp.: Cognitiva

RESPONDE LAS PREGUNTA 14 Y 15 DE ACUERDO CON LA SIGUIENTE INFORMACIÓN:

El Centro Nacional de Memoria Histórica de Colombia fue retirado de una de las redes de memoria internacional debido a las declaraciones negacionistas que su director ha entregado sobre el conflicto armado. Entre los puntos que le exigía la Red al director del CNMH estaban el reconocimiento del conflicto armado colombiano tal como lo expresa la Ley de Víctimas; la búsqueda de la verdad de las víctimas y la centralidad de ellas en medio de los actores armados para que participen en la toma de decisiones y en las medidas de reparación simbólica; apoyo en los ejercicios de memoria que se están haciendo desde los museos creados para tal fin, y la construcción de una cultura de convivencia para la no repetición de la violencia en el país.

Tomado de <https://www.laopinion.com.co/colombia/colombia-queda-por-fuera-de-red-internacional-de-memoria-historica-191324#OP>

14. El reconocimiento del conflicto armado en Colombia

- A** permite ampliar espacios de impunidad para las víctimas, ya que los grupos al margen de la ley no son castigados por sus crímenes, tal como estipulan las leyes colombianas.
- B** posibilita abrir escenarios para que las víctimas producidas por los diferentes actores del conflicto puedan buscar verdad, justicia y reparación.
- C** se encuentra en un proceso de jurisdicción intermedio por medio de la JEP, el cual permite aplicar la justicia restaurativa y retributiva.
- D** ha estado presente en la legislación colombiana desde mediados del siglo XX, por esta razón, se han establecido diferentes acuerdos de paz con grupos guerrilleros.

Des.: 1.1 CC.V. / Compt.: Convivencia y paz / Comp.: Integradora

15. Si la posición negacionista del director de CNMH se oficializa, una consecuencia política directa de esta postura sería:

- A** La reducción de los recursos necesarios para la implementación del acuerdo entre las FARC-EP y el gobierno de Juan Manuel Santos.
- B** Revivir las viejas prácticas de la violencia bipartidista, imponiendo los puntos de vista sin ningún tipo de consenso.
- C** La revictimización de quienes han sufrido los crímenes cometidos por los diferentes actores del conflicto.
- D** La eliminación física de todos los informes presentados por el CNMH porque se sustentan en la existencia de la guerra.

Des.: 3.2 CC.V. / Compt.: Pluralidad, identidad y valoración de la diferencia / Comp.: Cognitiva

HOJA DE RESPUESTAS

1.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
2.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
3.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
4.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
5.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D

6.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
7.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
8.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
9.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
10.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D

11.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
12.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
13.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
14.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D
15.	<input type="radio"/> A	<input type="radio"/> B	<input type="radio"/> C	<input type="radio"/> D